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环保攻坚人

行业升级改造

提标与转型：

钢铁行业换个钢铁行业换个““活法活法””

聚力攻坚·走进安阳

———来自主战场一线的报道—来自主战场一线的报道

行业升级改造

◆本报记者李玲玉

“过去我从来不给孩子买露天小吃摊的东西，
总觉得那里面落进去了钢铁厂的灰。”河南省安阳
市民马女士拿着一串刚买的糖葫芦说，“现在基本
不会想到落灰这个事儿了。”

安阳，因钢铁而兴，但重工业的耀眼光芒也给
这座城市打下了结构性矛盾的烙印。于是，安阳

走上了钢铁行业提标与转型之路。

“治本问题不解决，减排就不可持续”

安阳钢铁集团公司能源环保部部长刘永民走进厂区侧
边一幢白色小楼，开始了一天的工作。这里，是安阳钢铁集
团公司能源环保部所在地。

自 1990 年来到安阳钢铁参加工作至今，刘永民一直奋
战在环保战线，是安阳钢铁环保不断提标、从“治标”走向

“治本”进程的见证者、推动者。
二十世纪九十年代起，安阳钢铁开始关注环境问题，但

震动，发生在 2014 年，安阳市遭遇到“史上最严厉”的环保
处罚：约谈、挂牌督办、限批。

“安钢第一次因为环境问题停下了高炉，真正意识到了
环保的重要性。”刘永民回忆道，“当时环保局的同志说，压
倒安钢的最后一根稻草就是环境问题，现在回过头来看，很
有远见。”

但那时，环保工作仍然停留在“治标”阶段：车间里安装
上简易的除尘设备，全厂职工打扫卫生，搞“清洁生产”。

但“打补丁”并不能解决所有问题，钢铁减排才是“破
题”的关键。

除了安钢，安阳市还有 10 家钢铁冶炼企业，产能大、高
端产品比重低，这些高耗能、高排放，一举一动，都关乎安阳
市的空气质量。

“我们提出了企业的环保目标：用最先进的治理技术、
最高档的环保配置、最成熟的环保工艺。”刘永民介绍。

安钢投资 30 多亿元升级换代环保工艺技术，涵盖六大
板块、覆盖全流程的环保提升项目成效明显：安钢在线日排
放量由 2017 年的 19 吨降到 10 吨，减排 47%以上；在全市排
放占比由 2017 年的 26.4%，降到 2018 年的 17.5%，下降了 9
个百分点。

“紧接着，我们把目光投向无组织排放。”刘永民说。23
千米的密闭皮带运输线、炼钢转炉的三次除尘等设施相继
投入使用，电动车的身影也出现在厂区各角落。

走在厂里，铁轨在阳光照耀下闪着金光，向厂区深处延
伸。“我们铁路运输的比例已经达到 60%，其中，大宗原料、燃
料物资的运输90%以上实现了铁路运输。”刘永民告诉记者。

铁轨旁的二炼钢，不见昔日热闹的高炉，不见炽热奔流
的铁水，只间或传来几声鸟鸣。“二炼钢历史长，主要炼回收
的废旧钢铁，铁锈、杂质多，运输也基本靠公路。”刘永民介
绍，“减量就是减排，我们关停、拆除高耗能、高污染装备，把
着力点放在提高供给质量上。”

“下一步，我们计划建设二级净化塔，进一步提高氮氧

化物的处理能力，还要在烧结机上叠加一套除尘系统，增
大风量。”刘永民表示。

张飞拿起绣花针，“铁黑子”转型“高大上”

这是一家与众不同的钢铁企业。在这里，一根根比
头发丝还细的银色“丝线”生产出来，打卷、织布、装箱，销
往世界各地。

“这就是玻璃纤维，单丝的直径为几微米到二十几微
米，相当于一根头发丝的 1/20 到 1/5。”在河南光远新材料
股份有限公司，工作人员介绍道。

玻璃纤维是一种无机非金属材料，绝缘性、耐热性
好，通常用作复合材料中的增强材料、电绝缘材料和绝热
保温材料。将玻璃纤维通过捻线、织布等工艺制成的电
子纱和电子布，是电子器件的关键性基础材料，广泛应用
于电子信息、航空航天等行业。

“我们手机电路板中用到的覆铜板，就离不开电子纱
和电子布。”工作人员举例说。

谁能想到，这样一家“高精尖”企业其实脱胎于“铁黑
子”。

光远新材料股份有限公司植根于林州老牌钢铁企业
凤宝集团。从“铁匠铺”到特钢集团，凤宝从诞生之初就
和钢铁结下了不解之缘。

但企业十分清楚，钢铁是高耗能产业，排污量大，靠

高投入、高消耗、高排放换取效益增长并不是长久之计，路
只会越走越窄。

要发展，就得敢啃硬骨头；要转型，就要进军高新技术
项目。经过调研，凤宝集团将目光投向新材料。

可让钢铁企业走进“微米世界”做玻璃纤维，就像让张
飞拿起绣花针，实际上并没有那么容易。研发、人才、资金
等问题接踵而至，考验着企业转型的决心。

“我们当时连玻纤协会在哪里都不知道，更别说找
人。”光远新材料董事长李志伟说起创业的艰辛。

但这家企业有着典型的“红旗渠脾气”，干得苦、看得
远、想得大。没有人才，下血本从全国各地请专家；没有资
金，李志伟就带着从其他地方拿到的电子纱产品，结合电
子玻纤产业优势与前景，最终从银行拿到贷款。

如今，科技范儿十足的玻璃纤维生产线取代了高炉与
烟囱，高污染企业华丽转身，企业转型升级的光芒就此
绽放。

实际上，玻纤行业是一个高度垄断的行业。“我们的生
产线已经达到年产 10万吨电子纱和两亿米电子布。”工作人
员脸上满是自豪，“而且我们已经成功攻克 4微米玻璃纤维
的生产工艺难题，填补了国内空白，打破了国外垄断。”

进军 5G，是企业要走的下一步。2020 年 3 月，5G 用低
介电电子纱和超薄电子布项目开工，乘着 5G 通信产业发
展的快车，企业转型之路越走越宽。

（本报记者刘俊超对本文亦有贡献）

河南光远新材
料股份有限公司的
生 产 线 正 在 织 出

“ 薄 如 蝉 翼 ”的 电
子纱。

本报记者李玲玉摄

◆本报记者李玲玉

又到了例行检查的时候，河南省安阳市生态环
境综合行政执法支队一科科长王小鹏揣上执法证和
手机，戴上安全帽，走进车间。钢铁企业产污环节
多，他边走边看，脚步一刻不停。

来到三号烧结机，他一抬头，从设备之间的狭窄
空间看到机尾与环冷结合处似乎有“黑烟”。可光线
昏暗，距离又远，他也无法确认。

烧结是钢铁生产的重要环节，通过将铁矿粉、煤
粉和石灰按一定比例配料、混合与制粒，为炼铁提供

“精料”。在这个过程中会产生大量粉尘、二氧化硫、
氮氧化物等污染物，因此，烧结环节也是生态环境执
法人员的重点关注对象。

王小鹏快步穿过狭窄的通道，爬上高处仔细观
察烧结机机尾与环冷结合处，掏出手机拍下照片和
视频。从缝隙中可以看到，原料从高处落下，粉尘不
断外溢。

他立刻检查烧结机除尘控制室，看到三号烧结
机尾除尘器正在运行，但采用工频运行，除尘器风门
开度仅有 39%。他当场将情况通报给企业，要求立
即采取措施进行控制，企业人员随即将风门开度提
高到 60%。

10 分钟后，王小鹏再次来到机尾与环冷结合
处，发现不再有明显粉尘外溢。

每一次执法，都是一次现场普法。随后，他多次
到企业对有关人员进行调查询问，开展现场检查，向
企业解读政策，用监管促进管理。

根据调査询问笔录、现场检査笔录、照片、运行
记录等证据，深挖无组织排放表象下的环境管理和
设施不正常使用事实，安阳市生态环境局向企业开
出了一张 45 万元的罚单。“罚款不是目的，企业落实
好治污主体责任才是我们真正想看到的。因此，我
们也在持续关注企业的整改情况。”王小鹏说。

这只是安阳市生态环境综合行政执法支队办理的众多案件中的一
件。2019 年秋冬季重污染天气管控期间，全市共组织7次互查行动，出动
执法人员476人次，发现环境问题2616个，查处环境违法案件332起。

安阳市工业企业众多，立足实际情况，安阳市生态环境局开展环保
“诊治”专项行动，由市、县两级环境执法人员和专家联合现场检查，对
企业“把脉问诊”，再由属地政府根据现场检查问题，明确整治措施、时
限和责任部门，推动问题整改。

热心服务成效显著。去年，全市共“诊治”重点企业 83 家，整改环
境问题 570个。

在生态环境部近期发布的 2019 年生态环境保护执法大练兵表现
突出集体和个人名单中，安阳市生态环境综合行政执法支队榜上有名。

然而，很少有人知道，这样的成绩，来自一支人员、车辆和设备配备
都不足的队伍。

人员不足，只能比别人更“拼命”。加班的人太多，安阳市生态环境
局不得不办起“深夜食堂”。“他们经常一碗面刚吃一半就被叫走了，再
回来天都亮了。”食堂师傅说。

2019 年，安阳市生态环境部门共监督检查企业（点位）52683 家次，
人均 165 家次，相较于检查对象的数量，安阳市生态环境综合行政执法
支队只有 4辆执法用车，捉襟见肘。

“希望能出台政策层面的保障，帮助我们把执法力量尽快补上。”王
小鹏说。 （本报记者刘俊超对本文亦有贡献）
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◆本报记者李玲玉

十多年前站在村道边的原军林不会想到，自
己会成为河南省林州市铸造行业整治的亲历者。

狂欢过后，前路迷茫

原军林是林州市柯洋机械设备制造有限公司
负责人，也是林州市较早从事铸造行业的一批人，
至今已经从业 15年。

2004 年前后，正是林州铸造厂遍地开花的时
候。在安阳公路边，原军林用 5 亩地建起一家铸
造厂，生产工艺主要靠工人手工将铁水倒入模型，
还要用铁锨拍实，每天产量只有 5 吨至 6 吨。厂子
里有一个 2.5 吨的冲天炉，主要烧焦炭，“炉子能冒
烟能烧就行。”原军林回忆道。

“觉得自己了不起了，能做汽配了。”说到这
儿，他不好意思地笑了。

那个年头，汽车还是稀罕物，全国的民用汽车
拥有量是 2693.71 万辆。物以稀为贵，和汽车相关
的汽配，自然也显得高端了起来。

又赚钱又有面子，当地这样的铸造厂子遍地
开花，短时间内数量就达到了数百家。

可那时的厂子，没有任何治污设施。工人上
工必须戴帽子，否则一天下来，头发都梳不动。

随着环境意识逐步树立，2010 年，原军林在
上了 5 吨冲天炉的同时，加装了简易收尘罩，过滤
大颗粒工业粉尘。2012 年，他根据要求，拆了冲
天炉，改用电炉。

就这样干了几年后，原军林的厂子迎面撞上
环保风暴。

“干了十几年，如果真关了，不干这行，那还能
去干啥。”原军林坦言，“政府说可以入园，可这不
是搬个家那么简单的事，需要巨大的投资，那时候
心里真打鼓，顾虑很多，真不知道该怎么办。”

搬迁入园，困难重重

“不容易”——这是林州市重点项目服务中心
主任李广太对铸造行业搬迁入园的感受。

55 岁的李广太是林州市半个世纪以来铸造
行业发展的见证者，从小看着汽车底盘和铸造件
长大。

安阳市被纳入京津冀及周边地区“2+26”城
市范围后，环保压力日益增大，林州市启动铸造行
业整治行动，将一批能耗高、效率低、污染重的企
业关停，剩余铸造企业 136 家。“当时有企业不理
解，企业负责人还给领导发短信反映情况。”李广
太回忆道。

从 2015 年起，林州市就着手谋划汽配产业园
建设，选地址、出图纸、定方案等一系列工作相继
克服困难，先后推进。

园区供水、供电等基础设施建好，生产厂家
“拎包入住”。“前面 6 年，企业可以通过税收减免
房租，不仅不用自己掏钱盖厂房，还能享受房租优
惠，里外里更划算了。”林州市中通新动力制造有
限公司负责人王存海指着自家厂房说，“像我的企
业，每年租金要 150 万元，如果税收缴够了，就不
用交租金了。”

搬迁同时也是升级，可需要的资金难倒了企
业。“一提钱，企业都挠头，我们该上哪儿找这么多
钱。”企业负责人们倒起苦水。

考虑到投资数额大，政府主动作为，帮助企业
协调贷款。此外，生态环境部门还走进园区，现场
帮助企业办理环评。

一套“组合拳”打下来，原军林和王存海等一
批企业负责人坚定了态度，积极争取入园，谋求长
远发展。

依托园区，涅槃重生

入园后，原军林的柯洋机械设备制造有限公
司更加规范，货品生产更有保障，成了“香饽饽”。

“北汽福田的工厂基本上用的都是我的产品。”原
军林十分自豪，“过去是我们出去跑业务拉订单，
现在是客户上门等着要货。”

“我这个厂子每天产量能达到 70 吨，成品率
98%，算下来，产能是过去的 7 倍。”王存海十分欣
喜，“入园半年，已经尝到了甜头，我计算过，现在
新厂的利税是老厂的 5倍。”

工艺升级，带来了人力成本的节约。“同样是
铸造，我们已经不用招一群壮汉抬铁水了，一个小
姑娘坐着按按钮就好。”王存海指着厂房里的操作
间说。

从前说不上亲事的铸造工人，如今也成功逆
袭。“过去地里的白菜都黑乎乎的，吃之前每层都
得洗，都是铸造厂的黑灰，根本没有姑娘愿意嫁到
这儿，更别说嫁给铸造工人了。”王存海说。现在
车间里的工人穿着整洁的工作服，过上干净体面
的日子，迎来了职业形象的颠覆。

“现在逢年过节，企业负责人发短信，第一句
就是感谢环保，行业的恶性循环被打破，规范企业
有了发展空间。”李广太说。

据介绍，林州市汽配产业园前 3 期已经建成，
可以容纳 30 余家企业，已有 12 家企业入园，园区
第 4 期建设项目也正在加快推进。李广太表示，
对于尚未入园的铸造企业，将进一步整合升级。

（本报记者刘俊超对本文亦有贡献）

铸造行业的中场战事

在安徽省合肥市南门小学湖畔花园校区，合肥市庐阳区大杨
镇城管中心志愿者走进校园为学生普及垃圾分类知识，同时鼓励
学生带动各自家庭主动参与到垃圾分类行动中。

人民图片网供图

本报记者张铭贤通讯员郭
运洲石家庄报道 河北省委常
委、石家庄市委书记邢国辉近
日到石家庄市大气办督导检查
大气污染防治工作。他强调，
要坚决打好打赢大气污染防治
这场硬仗，确保完成全年目标
任务，实现空气质量明显改善。

邢 国 辉 在 督 导 检 查 中 指
出，当前，石家庄市大气污染防
治形势严峻，各级各有关部门
要进一步提高政治站位，坚定
信心、鼓足干劲，强化举措、狠
抓落实，坚决打好大气污染防
治攻坚战，让老百姓享受到更
多蓝天白云。

邢 国 辉 提 出 了 4 方 面 要
求：一是进一步发挥好工作专
班作用。要深入细致开展污染
源排查，督促属地单位认真抓
好整改。要组织属地单位开展
整改“回头看”，引导各企业各
单位形成常态化管理制度。二
是督导各县（市、区）进一步加
大污染防治力度。要强化问责
问效，对于空气质量排名连续

靠后的县（市、区）定期进行通
报，并对党政主要负责人进行
约谈。要落实奖优罚劣机制，
采取实物奖惩措施，调动先进
单位及企业推动大气污染防治
的积极性。三是进一步加强生
态环境队伍建设。要发扬连续
作战、敢打敢拼的优良作风，再
接再厉、主动作为，为大气质量
持续改善作出更大贡献。要加
强培训，学习新政策，熟悉新要
求。要提高执法能力和水平，
严厉打击污染环境违法行为。
要创新执法方式，加大明察暗
访力度，提高工作实效。四是
进 一 步 强 化 协 调 配 合 。 各 县

（市、区）党政“一把手”要亲自
部署、亲自督办，落实属地责
任。市直各部门要树牢“一盘
棋”思想，各司其职、各负其责，
全力抓好各项防治措施落实。
要把大气污染防治作为检验和
识别干部的重要战场，进一步
激励各级干部勇挑重担、冲锋
在前，营造狠抓大气污染防治
的浓厚氛围。

石家庄市委书记督导检查大气污染防治工作

强化问责问效 形成常态化管理

排名①

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

11

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

城市

长治市

济宁市

晋城市

聊城市

焦作市

鹤壁市

安阳市

菏泽市

新乡市

太原市

郑州市

淄博市

滨州市

德州市

济南市

北京市

开封市

邯郸市

濮阳市

石家庄市

唐山市

廊坊市

衡水市

沧州市

阳泉市

天津市

邢台市

保定市

最大值

9.4

9.3

10.6

8.9

11.2

13.8

15.3

14.2

17.2

13.7

16.0

13.9

14.3

15.9

16.8

14.8

15.8

17.2

16.3

20.2

19.5

21.6

20.0

21.2

21.9

19.2

26.3

46.4

最小值

5.3

6.2

5.2

7.5

6.2

4.4

6.8

6.2

7.3

9.8

8.1

7.2

9.4

7.4

8.1

9.2

9.3

6.4

10.7

9.5

10.0

11.6

10.1

11.4

12.4

15.1

11.4

9.2

平均值

7.7

8.2

8.3

8.5

8.9

9.3

10.1

10.3

11.3

11.5

11.6

11.6

11.7

11.8

12.0

12.1

12.4

12.6

13.6

13.9

14.5

15.4

15.7

16.4

16.5

16.8

17.5

19.2

平均值同比(%)
②

54.0

-1.2

29.7

-37.5

-13.6

-7.0

29.5

7.3

36.1

-44.7

0.9

36.5

36.0

21.6

60.0

40.7

31.9

24.8

23.6

58.0

13.3

85.5

61.9

113.0

-28.9

66.3

62.0

131.3

排名

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

城市

宝鸡市

咸阳市

洛阳市

西安市

三门峡市

渭南市

晋中市

临汾市

铜川市

吕梁市

运城市

最大值

6.0

10.5

14.0

9.3

12.7

13.3

10.8

13.2

12.7

14.4

16.6

最小值

3.9

4.2

1.7

6.0

3.2

4.5

5.4

4.4

6.6

4.7

7.3

平均值

4.9

6.3

7.0

7.5

7.6

7.9

9.1

9.4

9.9

10.5

10.6

平均值同比
(%)

-70.7

-30.8

-2.8

-27.9

-9.5

-17.7

-36.8

16.0

7.6

-20.5

-6.2

2020年5月汾渭平原11城市降尘监测结果
（单位：吨/平方千米·月）

2020年5月京津冀大气污染传输通道“2+26”城市降尘监测结果
（单位：吨/平方千米·月）

注：①按 2020 年 5 月“2+26”城市降尘量平均值从小到大进行
排名。下表同。

②为 2020 年 5 月降尘量平均值同比变化情况，负数表示同比
下降，正数表示同比上升。


